

LE SABBAT DE L'ÉTERNEL

J. Sequeira

Le Sabbat est plus qu'un jour de repos physique et mental. Il est même plus qu'un jour réservé à l'adoration. Il a définitivement une signification rédemptrice, il est en relation étroite avec l'Évangile éternel.

Le Nouveau Testament utilise fréquemment le mot "repos" pour désigner les bonnes nouvelles du salut en Jésus-Christ.

Mat. 11:28 : *"Venez à Moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et Je vous donnerai du repos."*

Hé. 4:2, 3 : *"² Car cette bonne nouvelle nous a été annoncée aussi bien qu'à eux; mais la parole qui leur fut annoncée ne leur servit de rien, parce qu'elle ne trouva pas de la foi chez ceux qui l'entendirent. ³ Pour nous qui avons cru, nous entrons dans le repos, selon qu'Il dit : Je jurai dans Ma colère : Ils n'entreront pas dans Mon repos ! Il dit cela, quoique Ses œuvres eussent été achevées depuis la création du monde."*

Depuis l'entrée même du péché, cette promesse de repos en Christ a été rattachée au Sabbat. C'est pour cette raison que la plupart des jours de fête dans l'Ancien Testament étaient figurés par un Sabbat de repos. Ils annonçaient tous le Messie et son œuvre rédemptrice.

❖ La signification du Sabbat, du point de vue de Dieu.

Le mot "Sabbat" signifie repos, et la première chose que nous découvrons à son sujet dans l'Ancien Testament, c'est qu'il appartient à Dieu : *"Le septième jour est le Sabbat du Seigneur ton Dieu"* (Ex. 20:10), *"vous observerez Mes Sabbats"* (Ex. 31: 13), *"le septième jour est le jour du repos de l'Éternel"* (Ex. 20:10), *"le Sabbat... Mon saint jour"* (Es. 58: 13). Il est très clair que le Sabbat appartient à Dieu, et le qualifier de "Sabbat des Juifs" est antibiblique. Oui, il a été fait pour l'homme, mais il n'appartient pas à l'homme, qu'il soit Juif ou Gentil.

Marc 2:27 : *"Le sabbat a été fait pour l'homme, et non l'homme pour le sabbat".*

Pourquoi, demanderez-vous, un Dieu omnipotent qui n'a manifestement pas besoin d'un jour de repos, met-Il de côté le septième jour comme un jour spécial de repos ?

És. 40:28 : *"Ne le sais-tu pas? ne l'as-tu pas appris? C'est le Dieu d'éternité, l'Éternel, qui a créé les extrémités de la terre ; Il ne se fatigue point, il ne se lasse point ; on ne peut sonder Son intelligence."*

La réponse que la Parole de Dieu nous donne est que le Sabbat devait faire connaître la perfection de Son œuvre achevée.

Ge. 1:31 : *"Dieu vit tout ce qu'Il avait fait et voici, cela était très bon. Ainsi, il y eut un soir, et il y eut un matin : ce fut le sixième jour."*

2:1-3 : *"¹Ainsi furent achevés les cieux et la terre, et toute leur armée. ² Dieu acheva au septième jour Son œuvre, qu'Il avait faite : et Il se reposa au septième jour de toute Son œuvre, qu'Il avait faite. ³ Dieu bénit le septième jour, et Il le sanctifia, parce qu'en ce jour Il se reposa de toute Son œuvre qu'Il avait créée en la faisant."*

Hé. 4:4 : *"Car Il a parlé quelque part ainsi du septième jour: Et Dieu se reposa de toutes Ses œuvres le septième jour."*

Ce fait est extrêmement important pour notre compréhension de l'Évangile et de la justification par la foi comme le met en relief ce qui suit.

Ce que nous devons garder à l'esprit concernant le Sabbat de Dieu, c'est qu'il est Son septième jour et non le nôtre.

Dieu dédia six jours pour créer tout ce qui constitue cette planète terre et Il mit alors à part (sanctifia) le septième jour comme Son Sabbat.

Ex. 20:11 : *"Car en six jours l'Éternel a fait les cieux, la terre et la mer, et tout ce qui y est contenu, et Il s'est reposé le septième jour: c'est pourquoi l'Éternel a béni le jour du repos et l'a sanctifié."*

Adam et Eve furent créés à la fin du sixième jour.

Ge. 1:26-31 : *"²⁶ Puis Dieu dit: Faisons l'homme à notre image, selon notre ressemblance, et qu'il domine sur les poissons de la mer, sur les oiseaux du ciel, sur le bétail, sur toute la terre, et sur tous les reptiles qui rampent sur la terre. ²⁷ Dieu créa l'homme à Son image, Il le créa à l'image de Dieu, il créa l'homme et la femme. ²⁸ Dieu les bénit, et Dieu leur dit : Soyez féconds, multipliez, remplissez la terre, et l'assujettissez ; et dominez sur les poissons de la mer, sur les oiseaux du ciel, et sur*

tout animal qui se meut sur la terre.²⁹ Et Dieu dit : Voici, Je vous donne toute herbe portant de la semence et qui est à la surface de toute la terre, et tout arbre ayant en lui du fruit d'arbre et portant de la semence : ce sera votre nourriture.³⁰ Et à tout animal de la terre, à tout oiseau du ciel, et à tout ce qui se meut sur la terre, ayant en soi un souffle de vie, Je donne toute herbe verte pour nourriture. Et cela fut ainsi.³¹ Dieu vit tout ce qu'Il avait fait et voici, cela était très bon. Ainsi, il y eut un soir, et il y eut un matin : ce fut le sixième jour."

Par conséquent, le Sabbat (ou septième jour) de l'Eternel, est en fait le premier jour complet d'existence de l'homme. Voyons pourquoi ceci est très important, surtout si nous considérons le Sabbat à la lumière de notre rédemption en Christ.

Dieu travailla six jours en créant le monde. Il se reposa seulement lorsque Son œuvre fut parfaite et achevée.

Ge. 2: 1-3 : "¹ Ainsi furent achevés les cieux et la terre, et toute leur armée.² Dieu acheva au septième jour Son œuvre, qu'Il avait faite : et Il se reposa au septième jour de toute Son œuvre, qu'Il avait faite.³ Dieu bénit le septième jour, et Il le sanctifia, parce qu'en ce jour Il se reposa de toute Son œuvre qu'il avait créée en la faisant."

Adam et Eve, par ailleurs, ne commencèrent pas leur existence en travaillant, mais en se reposant le Sabbat de Dieu. Ce n'est qu'après être "entrés" dans le repos de Dieu qu'ils eurent six jours de travail. Le genre humain commença d'abord par recevoir toute l'œuvre de Dieu comme un don entièrement gratuit et alors seulement, ils purent en jouir pendant le reste de la semaine.

Le salut comme la création, commence non en faisant quelque chose mais en se reposant dans l'œuvre parfaite et complète de Jésus-Christ, accomplie par sa vie et sa mort. Comme Adam et Eve, qui dédièrent leur premier jour au repos sabbatique avant d'entreprendre leur activité commune, nous pouvons jouir nous aussi des bénédictions du salut en nous reposant d'abord dans la justice parfaite que Jésus nous a obtenue. Cette perspective montre que le repos du Sabbat représente le fondement même de la vérité glorieuse de la justice par la foi.

Quand Dieu mit à part (sanctifia) le Sabbat, il entra dans une alliance éternelle avec la race humaine, dans laquelle l'être humain devait toujours dépendre de Lui.

Ge. 2:3 : "*Dieu bénit le septième jour, et Il le sanctifia, parce qu'en ce jour Il se reposa de toute Son œuvre qu'Il avait créée en la faisant.*"

Quand Adam et Eve péchèrent, ils choisirent de dépendre d'eux-mêmes plus que de Dieu ; ils rompèrent cette alliance donnée par Dieu. Le résultat fut qu'ils perdirent le vrai repos que le Sabbat symbolisait.

Ge. 3:19 : *"C'est à la sueur de ton visage que tu mangeras du pain."*

Mais Jésus vint dans ce monde avec le dessein spécifique de restaurer ce repos que le genre humain perdit à la chute.

Mat. 11:28 : *"Venez à Moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et Je vous donnerai du repos."*

En le faisant, Il rétablit la signification du Sabbat. Afin de recevoir les bonnes nouvelles du salut, nous devons retourner à ce principe fondamental du repos sabbatique qui fut donné à nos premiers parents.

Le Nouveau Testament déclare que Jésus-Christ fut l'agent par lequel Dieu mena à bien aussi bien la création que la rédemption

- La création :

Jn 1:3 : *"Toutes choses ont été faites par elle, et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle."*

Co. 1:16 : *"Car en Lui ont été créées toutes les choses qui sont dans les cieux et sur la terre, les visibles et les invisibles, trônes, dignités, dominations, autorités. Tout a été créé par Lui et pour Lui."*

Hé. 1:2, 10 : *"² Dieu, dans ces derniers temps, nous a parlé par le Fils, qu'Il a établi héritier de toutes choses, par lequel Il a aussi créé le monde, ... Et encore : Toi, Seigneur, Tu as au commencement fondé la terre, et les cieux sont l'ouvrage de Tes mains."*

- La rédemption :

Jn 3:16, 17 : *"¹⁶ Car Dieu a tant aimé le monde qu'Il a donné Son Fils unique, afin que quiconque croit en Lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle. ¹⁷ Dieu, en effet, n'a pas envoyé Son Fils dans le monde pour qu'Il juge le monde, mais pour que le monde soit sauvé par Lui."*

Ro. 3:24 : *ils sont gratuitement justifiés par Sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ."*

1 Co. 1:30 : *"Or, c'est par Lui que vous êtes en Jésus-Christ, Lequel, de par Dieu, a été fait pour nous sagesse, justice et sanctification et rédemption."*

Ga. 3:13 : *"Christ nous a rachetés de la malédiction de la loi, étant devenu malédiction pour nous-car il est écrit: Maudit est quiconque est pendu au bois."*

Co. 1:14 : *"en qui nous avons la rédemption, la rémission des péchés."*

Tite 2:14 : *"qui s'est donné Lui-même pour nous, afin de nous racheter de toute iniquité, et de se faire un peuple qui Lui appartienne, purifié par Lui et zélé pour les bonnes œuvres."*

Hé. 9:12 : *"Il est entré une fois pour toutes dans le lieu très saint, non avec le sang des boucs et des veaux, mais avec Son propre sang, ayant obtenu une rédemption éternelle."*

1 Pi. 1:18 : *"... sachant que ce n'est pas par des choses périssables, par de l'argent ou de l'or, que vous avez été rachetés de la vaine manière de vivre que vous aviez héritée de vos pères."*

Ap. 5:9 : *"Ils chantaient un cantique nouveau, en disant: Tu es digne de prendre le livre, et d'en ouvrir les sceaux; car Tu as été immolé, et Tu as racheté pour Dieu par Ton sang des hommes de toute tribu, de toute langue, de tout peuple, et de toute nation."*

De plus, l'œuvre de restauration de Christ, qui sera complète à la fin de son ministère céleste, est elle aussi étroitement unie au Sabbat.

1 Co. 15:24-26 : *"²⁴ Ensuite viendra la fin, quand Il remettra le royaume à celui qui est Dieu et Père, après avoir détruit toute domination, toute autorité et toute puissance. ²⁵ Car il faut qu'Il règne jusqu'à ce qu'Il ait mis tous les ennemis sous Ses pieds. ²⁶ Le dernier ennemi qui sera détruit, c'est la mort."*

Hé. 2:13 : *"Et encore: Je me confierai en Toi. Et encore : Me voici, Moi et les enfants que Dieu M'a donnés."*

Es. 66:22, 23 : *"²² Car, comme les nouveaux cieux et la nouvelle terre que Je vais créer subsisteront devant Moi, dit l'Éternel, ainsi subsisteront votre postérité et votre nom. ²³ A chaque nouvelle lune et à chaque Sabbat, toute chair viendra se prosterner devant Moi, dit l'Éternel."*

Son œuvre de restauration sera une œuvre parfaite et complète, comme la création et la rédemption. Aussi, le Sabbat a une triple signification pour nous : création, rédemption et restauration.

Puisque Christ est notre Créateur, notre Rédempteur et notre Restaurateur, il a parfaitement le droit de revendiquer le titre de "Maître du Sabbat".

Marc 2:28 : *"de sorte que le Fils de l'homme est maître même du Sabbat."*

Luc 6:5 : *"Et il leur dit: Le Fils de l'homme est maître même du Sabbat."*

Ap. 1:10 : *"Je fus ravi en esprit au jour du Seigneur, et j'entendis derrière moi une voix forte, comme le son d'une trompette."*

Quand la nation juive rejeta Christ en tant que Messie, son observation du Sabbat perdit tout son sens. C'est pourquoi, l'auteur de l'épître aux Hébreux déclare : *"Il y a donc un repos [dans l'original, il est écrit sabbatismos : repos sabbatique] de Sabbat réservé au peuple de Dieu"* (4:9). Toute observation du Sabbat qui n'est pas motivée par une foi en réponse à la parfaite expiation de Christ sur la croix est une falsification et appartient encore à l'ancienne alliance du salut par les œuvres.

❖ *La signification du Sabbat du point de vue de l'homme*

Dieu créa le monde par l'intermédiaire de Christ, pour le bien de l'homme. L'homme ne contribua en rien à la création mais il en fut seulement le bénéficiaire. Bien que le Sabbat appartienne à Dieu, comme nous l'avons vu, et qu'Il créa le monde, Il les fit tous deux pour notre bénéfice.

Ex. 31:13 : *"Parle aux enfants d'Israël, et dis-leur: Vous ne manquerez pas d'observer Mes Sabbats, car ce sera entre Moi et vous, et parmi vos descendants, un signe auquel on connaîtra que Je suis l'Éternel qui vous sanctifie."*

Ez. 20:12 : *"Je leur donnai aussi Mes Sabbats comme un signe entre Moi et eux, pour qu'ils connussent que Je suis l'Éternel qui les sanctifie."*

Marc 2:27 : *"Puis Il leur dit: Le Sabbat a été fait pour l'homme, et non l'homme pour le Sabbat."*

Dieu mit à part, ou sanctifia, le repos du Sabbat pour nous rappeler qu'Il est notre Pourvoyeur aimant et que nous dépendons de Lui pour tout ce qui nous est nécessaire.

Il faut noter que Dieu a établi cette alliance avec l'être humain avant l'entrée du péché. En conséquence, si Adam et Eve n'avaient jamais péché, nous observerions encore le Sabbat comme jour de repos. Quand le péché entra dans le monde, il détruisit la signification originelle du repos sabbatique puisque le péché est la rébellion contre notre dépendance de Dieu et un désir de dépendre du moi.

Ro. 1:21 : "... puisque ayant connu Dieu, ils ne L'ont point glorifié comme Dieu, et ne Lui ont point rendu grâces; mais ils se sont égarés dans leurs pensées, et leur cœur sans intelligence a été plongé dans les ténèbres."

Phili. 2:21 : "... tous, en effet, cherchent leurs propres intérêts, et non ceux de Jésus-Christ."

Aussi, quand le péché nous sépare de Dieu (Es. 59:2), le Sabbat perd sa signification pour nous. L'homme introduisit alors son propre jour de repos, le dimanche. Cependant, à la différence du jour du repos de Dieu, le jour de repos de l'homme ne signale pas une œuvre parfaite et complète, que ce soit dans la création ou dans la rédemption. Ce fait est d'une importance capitale à la lumière des événements finaux du grand conflit entre le salut par la foi, symbolisé par le Sabbat institué par Dieu, et le salut par les œuvres, symbolisé par le dimanche institué par l'homme.

Sur la croix, Jésus-Christ réalisa une rédemption parfaite et complète, le sixième jour, exactement comme le fut la création.

Luc 23:54 : "C'était le jour de la préparation, et le Sabbat allait commencer."

Il restaura le repos du Sabbat qui avait été donné en Eden, et qui avait été ruiné par le péché. Maintenant, tous ceux qui, par la foi, reçoivent la Bonne Nouvelle de l'Évangile, entrent à nouveau dans le repos salutaire de Dieu, duquel le Sabbat est le signe.

Hé. 4:2, 3 : "² Car cette bonne nouvelle nous a été annoncée aussi bien qu'à eux; mais la parole qui leur fut annoncée ne leur servit de rien, parce qu'elle ne trouva pas de la foi chez ceux qui l'entendirent. ³ Pour nous qui avons cru, nous entrons dans le repos, selon qu'il dit : Je jurai dans Ma colère : Ils n'entreront pas dans Mon repos ! Il dit cela, quoique Ses œuvres eussent été achevées depuis la création du monde."

Ex. 31:13 : "Parle aux enfants d'Israël, et dis-leur: Vous ne manquerez pas d'observer Mes Sabbats, car ce sera entre Moi et vous, et parmi

vos descendants, un signe auquel on connaîtra que Je suis l'Éternel qui vous sanctifie."

Ez. 20:12 : *"Je leur donnai aussi Mes Sabbats comme un signe entre Moi et eux, pour qu'ils connussent que Je suis l'Éternel qui les sanctifie."*

Es. 58:13, 14 : *"¹³ Si tu retiens ton pied pendant le Sabbat, pour ne pas faire ta volonté en Mon saint jour, si tu fais du Sabbat tes délices, pour sanctifier l'Éternel en le glorifiant, et si tu l'honores en ne suivant point tes voies, en ne te livrant pas à tes penchants et à de vains discours, ¹⁴ alors tu mettras ton plaisir en l'Éternel, et Je te ferai monter sur les hauteurs du pays, Je te ferai jouir de l'héritage de Jacob, ton père; car la bouche de l'Éternel a parlé."*

Dans le sermon sur la montagne, Christ enseigna clairement que si nous cherchons premièrement le royaume de Dieu et sa justice, par la foi, tous nos besoins seront satisfaits.

Mat. 6:33 : *"Cherchez premièrement le royaume et la justice de Dieu; et toutes ces choses vous seront données par-dessus."*

En d'autres termes, l'Évangile a prévu une voie par laquelle nous pouvons échapper à la dépendance de nous-mêmes, qui est la cause de tous nos problèmes, et retourner à la dépendance de Dieu, qui est la source de notre joie et notre bonheur. Une chose est claire : nous ne pouvons servir deux maîtres : notre moi et Dieu.

Mat. 6:24-34 : *"²⁴ Nul ne peut servir deux maîtres. Car, ou il haïra l'un, et aimera l'autre ; ou il s'attachera à l'un, et méprisera l'autre. Vous ne pouvez servir Dieu et Mamon. ²⁵ C'est pourquoi Je vous dis : Ne vous inquiétez pas pour votre vie de ce que vous mangerez, ni pour votre corps, de quoi vous serez vêtus. La vie n'est-elle pas plus que la nourriture, et le corps plus que le vêtement ? ²⁶ Regardez les oiseaux du ciel : ils ne sèment ni ne moissonnent, et ils n'amassent rien dans des greniers ; et votre Père céleste les nourrit. Ne valez-vous pas beaucoup plus qu'eux ? ²⁷ Qui de vous, par ses inquiétudes, peut ajouter une coudée à la durée de sa vie ? ²⁸ Et pourquoi vous inquiéter au sujet du vêtement ? Considérez comment croissent les lis des champs : ils ne travaillent ni ne filent ; ²⁹ cependant Je vous dis que Salomon même, dans toute sa gloire, n'a pas été vêtu comme l'un d'eux. ³⁰ Si Dieu revêt ainsi l'herbe des champs, qui existe aujourd'hui et qui demain sera jetée au four, ne vous vêtira-t-Il pas à plus forte raison, gens de peu de foi ? ³¹ Ne vous inquiétez donc point, et ne dites pas : Que mangerons-nous ? que boirons-nous ? de quoi serons-nous vêtus ? ³² Car toutes ces*

choses, ce sont les païens qui les recherchent. Votre Père céleste sait que vous en avez besoin. ³³ *Cherchez premièrement le royaume et la justice de Dieu ; et toutes ces choses vous seront données par-dessus.* ³⁴ *Ne vous inquiétez donc pas du lendemain ; car le lendemain aura soin de lui-même. A chaque jour suffit sa peine."*

Quand nous entrons dans le repos de Dieu, son jour de repos doit devenir le nôtre. C'est le signe extérieur que nous avons choisi de vivre par la foi seule. Une telle motivation pour observer le Sabbat en fait une véritable observance.

❖ *La loi et le Sabbat*

Avant que nous puissions considérer le Sabbat en relation avec la loi de Dieu, nous devons tout d'abord nous rappeler que Dieu ne donna jamais la loi comme un moyen ou une méthode de salut.

Ro. 3:28 : *"Car nous pensons que l'homme est justifié par la foi, sans les œuvres de la loi."*

Ga. 2:16 : *"Néanmoins, sachant que ce n'est pas par les œuvres de la loi que l'homme est justifié, mais par la foi en Jésus-Christ, nous aussi nous avons cru en Jésus-Christ, afin d'être justifiés par la foi en Christ et non par les œuvres de la loi, parce que nulle chair ne sera justifiée par les œuvres de la loi."*

Ce fut l'erreur dans laquelle les Juifs tombèrent : l'erreur de l'ancien pacte, et qui se termina par l'échec le plus misérable.

Ro. 9: 30-33 : *"³⁰ Que dirons-nous donc? Les païens, qui ne cherchaient pas la justice, ont obtenu la justice, la justice qui vient de la foi,³¹ tandis qu'Israël, qui cherchait une loi de justice, n'est pas parvenu à cette loi.³² Pourquoi ? Parce qu'Israël l'a cherchée, non par la foi, mais comme provenant des œuvres. Ils se sont heurtés contre la pierre d'achoppement,³³ selon qu'il est écrit : Voici, Je mets en Sion une pierre d'achoppement et un Rocher de scandale, et celui qui croit en Lui ne sera point confus."*

Hé. 8:7-11 : *"En effet, si la première alliance avait été sans défaut, il n'aurait pas été question de la remplacer par une seconde."*

Ainsi donc, quelqu'un qui observe le Sabbat de Dieu, afin d'être sauvé, répète l'erreur des Juifs, et par conséquent, détourne le Sabbat de son vrai but.

Quand nous faisons de l'observation du Sabbat une nécessité pour le salut, nous n'entrons pas réellement dans le repos de Dieu, dont la signification est un salut

parfait et complet. Au lieu de cela, nous sommes en train de convertir le Sabbat exactement à l'opposé de ce à quoi le Sabbat était destiné. Nous le convertissons en un moyen de salut par les œuvres. Une telle observation du Sabbat devient dénuée de sens.

Comment alors un chrétien, sauvé par grâce, par la foi seule, gardera-t-il le Sabbat?

Le Nouveau Testament, et spécialement l'apôtre Paul, enseignent clairement que Dieu n'a jamais donné sa loi comme moyen de salut. En fait, avant qu'Il ne donne sa loi aux Juifs, sur le Mont Sinaï, Il leur déclara : *"Je suis l'Eternel, ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays d'Egypte, de la maison de servitude"* (Ex. 20:2). Dieu libéra d'abord Israël puis il lui donna la loi. Moïse appliqua spécialement ce principe à l'observation du Sabbat. Cependant, bien que Dieu ne donna jamais la loi comme moyen de salut, Il désire que les chrétiens la considèrent comme un critère de vie.

Ro. 13:8-10 : *"⁸ Ne devez rien à personne, si ce n'est de vous aimer les uns les autres; car celui qui aime les autres a accompli la loi. ⁹ En effet, les commandements : Tu ne commettras point d'adultère, tu ne tueras point, tu ne déroberas point, tu ne convoiteras point, et ceux qu'il peut encore y avoir, se résument dans cette parole : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. ¹⁰ L'amour ne fait point de mal au prochain : l'amour est donc l'accomplissement de la loi."*

Ga. 5:13, 14 : *"¹³ Frères, vous avez été appelés à la liberté, seulement ne faites pas de cette liberté un prétexte de vivre selon la chair; mais rendez-vous, par la charité, serviteurs les uns des autres. ¹⁴ Car toute la loi est accomplie dans une seule parole, dans celle-ci : Tu aimeras ton prochain comme toi-même."*

1 Jn 5:1-3 : *"¹ Quiconque croit que Jésus est le Christ, est né de Dieu, et quiconque aime celui qui l'a engendré aime aussi celui qui est né de lui. ² Nous connaissons que nous aimons les enfants de Dieu, lorsque nous aimons Dieu, et que nous pratiquons Ses commandements. ³ Car l'amour de Dieu consiste à garder Ses commandements. Et Ses commandements ne sont pas pénibles."*

2 Jn 6 : *"Et l'amour consiste à marcher selon Ses commandements. C'est là le commandement dans lequel vous devez marcher, comme vous l'avez appris dès le commencement."*

Jésus montra que la vraie motivation de l'observation de la loi était l'amour.

Mat. 22:36-40 : ³⁶ *Maître, quel est le plus grand commandement de la loi?* ³⁷ *Jésus lui répondit : Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, et de toute ta pensée.* ³⁸ *C'est le premier et le plus grand commandement.* ³⁹ *Et voici le second, qui lui est semblable : Tu aimeras ton prochain comme toi-même.* ⁴⁰ *De ces deux commandements dépend toute la loi et les prophètes."*

Jn 14:15 : *"Si vous M'aimez, gardez Mes commandements."*

Ceci fut aussi enseigné clairement dans l'Ancient Testament.

De. 6:5 : *"Tu aimeras l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta force."*

Lé. 19:18 : *"Tu ne te vengeras point, et tu ne garderas point de rancune contre les enfants de ton peuple. Tu aimeras ton prochain comme toi-même. Je suis l'Éternel."*

Cependant, il n'est pas en notre pouvoir de générer cet amour à partir de nos propres natures pécheresses car il s'agit de l'amour *agape*, un amour qui sacrifie le moi, et qui à son origine uniquement en Dieu. Aussi, Dieu nous donne cet amour comme un don, par le Saint-Esprit.

1 Co. 12:31 : *"Aspirez aux dons les meilleurs. Et je vais encore vous montrer une voie par excellence."*

13:13 : *"Maintenant donc ces trois choses demeurent: la foi, l'espérance, la charité; mais la plus grande de ces choses, c'est la charité."*

Ro. 5:5 : *"Or, l'espérance ne trompe point, parce que l'amour de Dieu est répandu dans nos cœurs par le Saint-Esprit qui nous a été donné."*

Dieu ne nous donne pas cet amour pour qu'il puisse revenir à Lui, -ce qui ferait de Dieu un égocentrique- mais Il nous le donne afin que nous le réfléchissions sur les autres, comme preuve de la puissance de l'Évangile pour vaincre le moi.

Jn 13:34, 35 : ³⁴ *Je vous donne un commandement nouveau: Aimez-vous les uns les autres; comme Je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres.* ³⁵ *A ceci tous connaîtront que vous êtes Mes disciples, si vous avez de l'amour les uns pour les autres."*

Ro.5:5 : *"Or, l'espérance ne trompe point, parce que l'amour de Dieu est répandu dans nos cœurs par le Saint-Esprit qui nous a été donné."*

2 Co. 5:14, 15 : ¹⁴ *Car l'amour de Christ nous presse, parce que nous estimons que, si un seul est mort pour tous, tous donc sont morts;*¹⁵ *et qu'il est mort pour tous, afin que ceux qui vivent ne vivent plus pour eux-mêmes, mais pour Celui qui est mort et ressuscité pour eux.*"

Voilà ce que signifie avoir la loi écrite dans le cœur, la promesse de Dieu dans la nouvelle alliance.

Hé. 8:10 : *"Mais voici l'alliance que Je ferai avec la maison d'Israël, après ces jours-là, dit le Seigneur: Je mettrai Mes lois dans leur esprit, Je les écrirai dans leur cœur ; et Je serai leur Dieu, et ils seront Mon peuple."*

Les quatre premiers commandements concernent notre relation avec Dieu, tandis que les six derniers concernent notre relation avec notre prochain. Puisque "agape" ne recherche pas la satisfaction du moi (1 Co. 13:5) comment obéirons-nous aux quatre premiers commandements en harmonie avec le caractère de Dieu, dépourvu d'égoïsme? Rappelons-nous que la seule façon d'obéir c'est par la foi. Nous ne pouvons obéir aux quatre premiers commandements que par la foi, en vivant l'expérience de la nouvelle naissance, et avec cette expérience nous vient la capacité de garder les six derniers commandements (l'amour envers notre prochain).

Le Nouveau Testament dit peu de chose sur notre obéissance aux quatre premiers commandements, car ce que Dieu désire avant tout, de notre part, c'est la foi (Jn 6:28, 29; Hé. 11:6; 1 Jn 3:23), une foi motivée par une appréciation du cœur pour son don suprême d'amour incarné en Jésus-Christ.

Ga. 5:6 : *"Car, en Jésus-Christ, ni la circoncision ni l'incirconcision n'a de valeur, mais la foi qui est agissante par la charité."*

Ainsi, la seule façon acceptable pour quiconque d'observer le quatrième commandement, le Sabbat, est une foi obéissante permettant d'entrer dans le repos de Dieu. Dans ce contexte, le Sabbat devient le sceau de la justice par la foi.

❖ *La controverse Sabbat-dimanche*

Toutes les fois que la question du Sabbat et du dimanche est amenée au centre du débat, notre attention est immédiatement attirée vers les chrétiens observant le dimanche, contre les observateurs du Sabbat. Ceci n'est pas la véritable question. Il y a aujourd'hui beaucoup de chrétiens sincères, observateurs du dimanche, qui se reposent pleinement en Christ pour le salut. Ils observent le mauvais jour dans une juste intention. De même, plusieurs observateurs du Sabbat croient que cette observation les sauvera. Ils observent le jour juste, mais

pour une raison erronée. Les deux groupes ont besoin d'être éclairés, et le Saint-Esprit le fera, si nous le laissons agir, car son rôle est de nous conduire dans toute la vérité.

Jn 16: 13 : *"Quand le consolateur sera venu, l'Esprit de vérité, Il vous conduira dans toute la vérité; car Il ne parlera pas de lui-même, mais Il dira tout ce qu'Il aura entendu, et Il vous annoncera les choses à venir."*

Quand cet Evangile du royaume sera prêché dans le monde entier pour servir de témoignage à toutes les nations (Mat. 24:14), il polarisera ou divisera la race humaine en deux camps: croyants et incroyants.

1 Jn 5:19 : *"Nous savons que nous sommes de Dieu, et que le monde entier est sous la puissance du malin."*

Il y aura ceux qui se reposeront pleinement en Christ et ceux qui l'auront définitivement rejeté. À la fin des temps, tous ceux qui viendront sous la bannière de Christ, adoreront le Seigneur du Sabbat ; leur observation sera le signe extérieur (ou sceau) de la justice qu'ils ont déjà reçue par la foi, exactement comme la circoncision fut pour Abraham un sceau de justice et de foi qu'il avait déjà étant incirconcis.

Ro. 4:11 : *"Et il reçut le signe de la circoncision, comme sceau de la justice qu'il avait obtenue par la foi quand il était incirconcis, afin d'être le père de tous les incirconcis qui croient, pour que la justice leur fût aussi imputée."*

A la fin des temps, ceux qui auront délibérément rejeté le don gratuit de Dieu du salut en Christ, adoreront *"le dragon, parce qu'il avait donné l'autorité à la bête"* (Ap. 13:3-4).

Ils exalteront le dimanche comme le jour de repos de l'homme, au mépris du Sabbat, jour de repos de Dieu. Alors, la fin de ce dernier conflit ne se situera pas entre deux groupes de chrétiens, ni même entre deux jours de repos, mais entre deux conceptions de salut. Le conflit se centrera sur le Sabbat signifiant le salut par la foi seule, et le dimanche représentant le salut par les efforts humains. Le fondement de toutes les Ecritures a toujours été le salut par la foi, opposé à celui par les œuvres. Au cœur même du message biblique se trouve ce salut par grâce, rendu effectif par la foi seule.

Ha. 2:4 : *"Voici, son âme s'est enflée, elle n'est pas droite en lui; mais le juste vivra par sa foi."*

Ro. 3:28 : *"Car nous pensons que l'homme est justifié par la foi, sans les œuvres de la loi."*

Ga. 2:16 : *"Néanmoins, sachant que ce n'est pas par les œuvres de la loi que l'homme est justifié, mais par la foi en Jésus-Christ, nous aussi nous avons cru en Jésus-Christ, afin d'être justifiés par la foi en Christ et non par les œuvres de la loi, parce que nulle chair ne sera justifiée par les œuvres de la loi."*

Ep. 2:8 : *"Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu."*

Hé. 10:38-39 : *"³⁸ Et Mon juste vivra par la foi; mais, s'il se retire, Mon âme ne prend pas plaisir en lui. ³⁹ Nous, nous ne sommes pas de ceux qui se retirent pour se perdre, mais de ceux qui ont la foi pour sauver leur âme."*

11:1-40 : *"¹ Or la foi est une ferme assurance des choses qu'on espère, une démonstration de celles qu'on ne voit pas. ² Pour l'avoir possédée, les anciens ont obtenu un témoignage favorable. ³ C'est par la foi que nous reconnaissons que le monde a été formé par la parole de Dieu, en sorte que ce qu'on voit n'a pas été fait de choses visibles. ⁴ C'est par la foi qu'Abel offrit à Dieu un sacrifice plus excellent que celui de Caïn ; c'est par elle qu'il fut déclaré juste, Dieu approuvant ses offrandes ; et c'est par elle qu'il parle encore, quoique mort. ⁵ C'est par la foi qu'Énoch fut enlevé pour qu'il ne vît point la mort, et qu'il ne parut plus parce que Dieu l'avait enlevé ; car, avant son enlèvement, il avait reçu le témoignage qu'il était agréable à Dieu. ⁶ Or sans la foi il est impossible de Lui être agréable ; car il faut que celui qui s'approche de Dieu croie que Dieu existe, et qu'Il est le rémunérateur de ceux qui Le cherchent. ⁷ C'est par la foi que Noé, divinement averti des choses qu'on ne voyait pas encore, et saisi d'une crainte respectueuse, construisit une arche pour sauver sa famille ; c'est par elle qu'il condamna le monde, et devint héritier de la justice qui s'obtient par la foi. ⁸ C'est par la foi qu'Abraham, lors de sa vocation, obéit et partit pour un lieu qu'il devait recevoir en héritage, et qu'il partit sans savoir où il allait. ⁹ C'est par la foi qu'il vint s'établir dans la terre promise comme dans une terre étrangère, habitant sous des tentes, ainsi qu'Isaac et Jacob, les cohéritiers de la même promesse. ¹⁰ Car il attendait la cité qui a de solides fondements, celle dont Dieu est l'architecte et le constructeur. ¹¹ C'est par la foi que Sara elle-même, malgré son âge avancé, fut rendue capable d'avoir une postérité, parce qu'elle crut à la fidélité de Celui qui avait fait la promesse. ¹² C'est pourquoi d'un seul homme, déjà usé de corps, naquit une postérité nombreuse comme les étoiles du ciel, comme le sable qui est sur le bord de la mer et qu'on ne peut compter. ¹³ C'est dans la foi qu'ils sont tous morts, sans avoir obtenu les choses promises ; mais ils les ont vues et saluées de loin, reconnaissant qu'ils*

étaient étrangers et voyageurs sur la terre. ¹⁴ Ceux qui parlent ainsi montrent qu'ils cherchent une patrie. ¹⁵ S'ils avaient eu en vue celle d'où ils étaient sortis, ils auraient eu le temps d'y retourner. ¹⁶ Mais maintenant ils en désirent une meilleure, c'est-à-dire une céleste. C'est pourquoi Dieu n'a pas honte d'être appelé leur Dieu, car il leur a préparé une cité. ¹⁷ C'est par la foi qu'Abraham offrit Isaac, lorsqu'il fut mis à l'épreuve, et qu'il offrit son fils unique, lui qui avait reçu les promesses, ¹⁸ et à qui il avait été dit : En Isaac sera nommée pour toi une postérité. ¹⁹ Il pensait que Dieu est puissant, même pour ressusciter les morts ; aussi le recouvra-t-il par une sorte de résurrection. ²⁰ C'est par la foi qu'Isaac bénit Jacob et Ésaü, en vue des choses à venir. ²¹ C'est par la foi que Jacob mourant bénit chacun des fils de Joseph, et qu'il adora, appuyé sur l'extrémité de son bâton. ²² C'est par la foi que Joseph mourant fit mention de la sortie des fils d'Israël, et qu'il donna des ordres au sujet de ses os. ²³ C'est par la foi que Moïse, à sa naissance, fut caché pendant trois mois par ses parents, parce qu'ils virent que l'enfant était beau, et qu'ils ne craignirent pas l'ordre du roi. ²⁴ C'est par la foi que Moïse, devenu grand, refusa d'être appelé fils de la fille de Pharaon, ²⁵ aimant mieux être maltraité avec le peuple de Dieu que d'avoir pour un temps la jouissance du péché, ²⁶ regardant l'opprobre de Christ comme une richesse plus grande que les trésors de l'Égypte, car il avait les yeux fixés sur la rémunération. ²⁷ C'est par la foi qu'il quitta l'Égypte, sans être effrayé de la colère du roi ; car il se montra ferme, comme voyant Celui qui est invisible. ²⁸ C'est par la foi qu'il fit la Pâque et l'aspersion du sang, afin que l'exterminateur ne touchât pas aux premiers-nés des Israélites. ²⁹ C'est par la foi qu'ils traversèrent la mer Rouge comme un lieu sec, tandis que les Égyptiens qui en firent la tentative furent engloutis. ³⁰ C'est par la foi que les murailles de Jéricho tombèrent, après qu'on en eut fait le tour pendant sept jours. ³¹ C'est par la foi que Rahab la prostituée ne périt pas avec les rebelles, parce qu'elle avait reçu les espions avec bienveillance. ³² Et que dirai-je encore ? Car le temps me manquerait pour parler de Gédéon, de Barak, de Samson, de Jephthé, de David, de Samuel, et des prophètes, ³³ qui, par la foi, vainquirent des royaumes, exercèrent la justice, obtinrent des promesses, fermèrent la gueule des lions, ³⁴ éteignirent la puissance du feu, échappèrent au tranchant de l'épée, guérèrent de leurs maladies, furent vaillants à la guerre, mirent en fuite des armées étrangères. ³⁵ Des femmes recouvrèrent leurs morts par la résurrection; d'autres furent livrés aux tourments, et n'acceptèrent point de délivrance, afin d'obtenir une meilleure résurrection; ³⁶ d'autres subirent les moqueries et le fouet, les chaînes et la prison; ³⁷ ils furent lapidés, sciés, torturés, ils moururent tués par l'épée, ils allèrent çà et là vêtus de peaux de brebis et de peaux de chèvres, dénués de tout, persécutés, maltraités, ³⁸ eux dont le monde n'était pas

digne, errants dans les déserts et les montagnes, dans les cavernes et les antres de la terre.³⁹ Tous ceux-là, à la foi desquels il a été rendu témoignage, n'ont pas obtenu ce qui leur était promis,⁴⁰ Dieu ayant en vue quelque chose de meilleur pour nous, afin qu'ils ne parvinssent pas sans nous à la perfection."

Au cœur de toute fausse religion il y a le salut par les œuvres. Aux temps anciens, non seulement le dimanche devint le jour de repos physique et mental de l'homme, mais surtout, il symbolisa le jour de repos et d'adoration, basé sur la croyance païenne que le soleil était le dieu des dieux. Ceci devint évident dans l'empire romain, aux jours de Christ. Dès qu'il fut adopté comme jour de repos, le dimanche devint une institution païenne représentant la propre justice, en complète opposition avec le Sabbat de Dieu, signe de la justice qui vient par la foi seule.

Ex. 31:13,16 : *"¹³ Parle aux enfants d'Israël, et dis-leur: Vous ne manquerez pas d'observer Mes Sabbats, car ce sera entre Moi et vous, et parmi vos descendants, un signe auquel on connaîtra que Je suis l'Éternel qui vous sanctifie. ... ¹⁶ Les enfants d'Israël observeront le Sabbat, en le célébrant, eux et leurs descendants, comme une alliance perpétuelle."*

Hé. 10:14 : *"Car, par une seule offrande, Il a amené à la perfection pour toujours ceux qui sont sanctifiés."*

Ces deux concepts opposés du salut sont en conflit depuis l'entrée du péché, et ils sont irréconciliables.

Quand le véritable Evangile de la justice par la foi sera pleinement retrouvé et prêché dans le monde entier pour servir de témoignage (Mat. 24:14) chaque personne devra choisir pour ou contre Christ.

De. 30:19, 20 : *"¹⁹ J'en prends aujourd'hui à témoin contre vous le ciel et la terre: J'ai mis devant toi la vie et la mort, la bénédiction et la malédiction. Choisis la vie, afin que tu vives, toi et ta postérité,²⁰ pour aimer l'Éternel, ton Dieu, pour obéir à Sa voix, et pour t'attacher à Lui : car de cela dépendent ta vie et la prolongation de tes jours, et c'est ainsi que tu pourras demeurer dans le pays que l'Éternel a juré de donner à tes pères, Abraham, Isaac et Jacob."*

Jo. 24:13-15 : *"¹³ Je vous donnai un pays que vous n'aviez point cultivé, des villes que vous n'aviez point bâties et que vous habitez, des vignes et des oliviers que vous n'aviez point plantés et qui vous servent de nourriture.¹⁴ Maintenant, craignez l'Éternel, et servez-le avec intégrité"*

et fidélité. Faites disparaître les dieux qu'ont servis vos pères de l'autre côté du fleuve et en Égypte, et servez l'Éternel.¹⁵ Et si vous ne trouvez pas bon de servir l'Éternel, choisissez aujourd'hui qui vous voulez servir, ou les dieux que servaient vos pères au-delà du fleuve, ou les dieux des Amoréens dans le pays desquels vous habitez. Moi et ma maison, nous servirons l'Éternel."

Ro. 9:30-33 : "¹³ Je vous donnai un pays que vous n'aviez point cultivé, des villes que vous n'aviez point bâties et que vous habitez, des vignes et des oliviers que vous n'aviez point plantés et qui vous servent de nourriture.¹⁴ Maintenant, craignez l'Éternel, et servez-le avec intégrité et fidélité. Faites disparaître les dieux qu'ont servis vos pères de l'autre côté du fleuve et en Égypte, et servez l'Éternel.¹⁵ Et si vous ne trouvez pas bon de servir l'Éternel, choisissez aujourd'hui qui vous voulez servir, ou les dieux que servaient vos pères au-delà du fleuve, ou les dieux des Amoréens dans le pays desquels vous habitez. Moi et ma maison, nous servirons l'Éternel."

Phili. 3:3-9 : "³ Car les circoncis, c'est nous, qui rendons à Dieu notre culte par l'Esprit de Dieu, qui nous glorifions en Jésus-Christ, et qui ne mettons point notre confiance en la chair.⁴ Moi aussi, cependant, j'aurais sujet de mettre ma confiance en la chair. Si quelque autre croit pouvoir se confier en la chair, je le puis bien davantage,⁵ moi, circoncis le huitième jour, de la race d'Israël, de la tribu de Benjamin, Hébreu né d'Hébreux ; quant à la loi, pharisien ;⁶ quant au zèle, persécuteur de l'Église ; irréprochable, à l'égard de la justice de la loi.⁷ Mais ces choses qui étaient pour moi des gains, je les ai regardées comme une perte, à cause de Christ.⁸ Et même je regarde toutes choses comme une perte, à cause de l'excellence de la connaissance de Jésus-Christ mon Seigneur, pour Lequel j'ai renoncé à tout, et je les regarde comme de la boue, afin de gagner Christ,⁹ et d'être trouvé en Lui, non avec ma justice, celle qui vient de la loi, mais avec celle qui s'obtient par la foi en Christ, la justice qui vient de Dieu par la foi..."

En ce temps-là, le Sabbat deviendra le sceau de Dieu, représentant la justice par la foi. En contraste, le dimanche représentera la marque de la bête, signifiant la réjection par l'homme de la grâce de Dieu qui sauve en Christ.

Ap. 14:10,11 : "¹⁰ ... il boira, lui aussi, du vin de la fureur de Dieu, versé sans mélange dans la coupe de Sa colère, et il sera tourmenté dans le feu et le soufre, devant les saints anges et devant l'Agneau.¹¹ Et la fumée de leur tourment monte aux siècles des siècles ; et ils n'ont de repos ni jour ni nuit, ceux qui adorent la bête et son image, et quiconque reçoit la marque de son nom."

Quand des lois seront promulguées pour rendre l'observation du dimanche obligatoire, ceci indiquera que le monde aura rejeté délibérément et définitivement l'offre d'amour de Dieu du salut par Son Fils.

Ceci est "*l'abomination de la désolation*" dont le Christ parla dans Matthieu 24:14-22.

Mat. 24:14-22 : " ¹⁴ Cette bonne nouvelle du royaume sera prêchée dans le monde entier, pour servir de témoignage à toutes les nations. Alors viendra la fin. ¹⁵ C'est pourquoi, lorsque vous verrez l'abomination de la désolation, dont a parlé le prophète Daniel, établie en lieu saint, -que celui qui lit fasse attention ! -¹⁶ alors, que ceux qui seront en Judée fuient dans les montagnes ; ¹⁷ que celui qui sera sur le toit ne descende pas pour prendre ce qui est dans sa maison ; ¹⁸ et que celui qui sera dans les champs ne retourne pas en arrière pour prendre son manteau. ¹⁹ Malheur aux femmes qui seront enceintes et à celles qui allaiteront en ces jours-là ! ²⁰ Priez pour que votre fuite n'arrive pas en hiver, ni un jour de Sabbat. ²¹ Car alors, la détresse sera si grande qu'il n'y en a point eu de pareille depuis le commencement du monde jusqu'à présent, et qu'il n'y en aura jamais. ²² Et, si ces jours n'étaient abrégés, personne ne serait sauvé ; mais, à cause des élus, ces jours seront abrégés."

Ceux qui insisteront alors sur le repos du dimanche seront en opposition consciente et volontaire au Sabbat de Dieu, et ils recevront les plaies, la colère de Dieu déversée sans mélange de miséricorde.

Ap. 14:9-11 : " ⁹ Et un autre, un troisième ange les suivit, en disant d'une voix forte: Si quelqu'un adore la bête et son image, et reçoit une marque sur son front ou sur sa main, ¹⁰ il boira, lui aussi, du vin de la fureur de Dieu, versé sans mélange dans la coupe de Sa colère, et il sera tourmenté dans le feu et le soufre, devant les saints anges et devant l'Agneau. ¹¹ Et la fumée de leur tourment monte aux siècles des siècles ; et ils n'ont de repos ni jour ni nuit, ceux qui adorent la bête et son image, et quiconque reçoit la marque de son nom."

En contraste, ceux qui observeront fidèlement et avec persévérance le Sabbat du septième jour, manifesteront une foi en Dieu inébranlable. Ils traverseront le grand temps de détresse et laveront leurs robes dans le sang de l'Agneau.

Ap. 7:14 : " Je lui dis: Mon seigneur, tu le sais. Et il me dit : Ce sont ceux qui viennent de la grande tribulation ; ils ont lavé leurs robes, et ils les ont blanchies dans le sang de l'agneau."

En raison des idées confuses qu'ont beaucoup de chrétiens au sujet du salut, la véritable nature du conflit entre le Sabbat de Dieu et le dimanche (pagano-papal) de l'homme est elle aussi, encore aujourd'hui, mal comprise. Mais quand ces deux méthodes opposées de salut seront confrontées, la vraie importance du salut sera évidente. Alors, l'observation du Sabbat sera d'une façon toute spéciale, un test de foi. Puisse Dieu nous donner, à ce moment-là, la grâce et le courage de tenir ferme pour la vérité ! Celui qui rend témoignage de ces choses dit : "*Oui, Je viens bientôt ! Amen ! Viens, Seigneur Jésus ! Que la grâce du Seigneur soit avec vous tous !*" (Ap. 22:20-21).

<http://message1888.org/>